




   Commissione per i diritti degli animali 

 
verbale riunione del 22/03/2021 

 

Il giorno 22 marzo 2021, nel rispetto delle normative Ministeriali anti covid_19 si è riunita in 

modalità telematica utilizzando la piattaforma digitale Jitsi Meet. la commissione per i diritti 

degli animali d’affezione con il seguente o.d.g.: 

1. Legge regionale 3/19 e s.m.i. - articolo 5 - competenze delle Aziende Sanitarie Locali,  

comma 2 - attivazione strutture sanitarie: stato dell'arte; 

2. programmazione dei Controlli Ufficiali nei canili pubblici e privati; 

3. discussione delle note poste all'attenzione della Commissione, pervenute da 

associazioni operanti sul territorio. 

 

Presenti alla riunione: 

➢ dr. Paolo Sarnelli - responsabile della UOD Prevenzione e Sanità Pubblica 

Veterinaria in qualità di Presidente; 

➢ dr.ssa Michelina Antropoli - dirigente medico veterinario UOD Prevenzione e Sanità 

Pubblica Veterinaria; 

➢ dr.ssa Laura Pitaro - dirigente medico veterinario Asl Na1; 

➢ dr. Carmine Cucciniello - medico veterinario libero professionista Ordine Provinciale 

Avellino; 

➢ dr.ssa Ludovica Pierantoni - medico veterinario libero professionista Ordine 

Provinciale Napoli – Etologo; 

➢ dr.ssa Tucci Rossella - dirigente medico veterinario ASL BN 

➢ dr. Calvanese Carlo - medico veterinario libero professionista Ordine Provinciale di 

Napoli. 

➢ d.ssa Alessandra Pratticò - presidente dell'associazione ”Nati Liberi odv” e 

rappresentante dell' ANCI Campania; 

➢ dr.ssa Irma Maglione - dirigente medico veterinario CRIUV; 

➢ dr.ssa Loredana Baldi - dirigente medico veterinario IZSM; 

➢ sig. Antonio Pirozzi - funzionario della struttura amministrativa con funzioni di 

segretario; 

➢ sig. Michele Visone - rappresentante di associazione di settore - in qualità di 

presidente dell'Associazione Nazionale dei Gestori Strutture di Ricezione degli 



Animali Domestici (Assocanili), nonché rappresentante dell'associazione " 

Associazione UNA” (Uomo Natura Animale) e dell'associazione “Operazione C” per  

delega dei rispettivi presidenti. 

 

Assenti: 

➢ sig.ra De Vita Giovanna - presidente dell'associazione A.R.P.A.D.; 

➢ dr.ssa Belfiore Raffaella - presidente dell'associazione "Corpo Provinciale Guardie 

Ambientali Volontarie Napoli-odv "; 

 

Apre l’incontro alle ore 10.40 la dr.ssa Antropoli con i saluti, provvedendo alla verifica delle 

presenze e con la richiesta di invio delle deleghe, utilizzando l'indirizzo istituzionale di posta 

certificata – flussi.veterinaria@pec.regione.campania.it. 

In relazione al punto 1 all'o.d.g., i presenti comunicano di non aver ricevuto gli allegati alla 

convocazione e, dopo alcune verifiche, viene individuata la causa che attiene alla 

dimensione degli stessi ad al numero dei destinatari. Si provvede, quindi, a ritrasmetterli.  Il 

dr. Sarnelli, pertanto, per risolvere l’inconveniente condivide lo schermo del proprio pc e 

procede ad illustrare ai componenti i piani di adeguamento di ciascuna ASL, approvati con 

Decreto del Commissario ad Acta n. 58/2017, ed i relativi stati di attuazione. Rappresenta 

inoltre che detti piani, emanati nel 2017, e relativi sia alle strutture che al personale 

necessario per lo svolgimento delle attività di prevenzione del randagismo ed igiene urbana 

veterinaria, seppure in parte attuati, sono tuttavia oggetto di modifiche ed integrazioni alle 

necessità attuali. Specifica inoltre che sono già state individuate alcune strutture nelle 

AASSLL di Caserta, Napoli 2 Nord, Napoli 3 Sud, Avellino e Salerno, nell'ottica di realizzare 

una rete territoriale secondo il modello Hub – Spoke, strutture centralizzate interconnesse 

tra loro dove vengono erogate prestazioni di primo e secondo livello e strutture periferiche 

territoriali per le sole prestazioni di primo livello, supportate dalle rispettive Hub. 

Si passa alla discussione del secondo punto all'o.d.g. che verte sulla programmazione dei 

controlli ufficiali presso i canili pubblici e privati. 

Il dr. Sarnelli rappresenta ai convenuti che alla luce degli adeguamenti strutturali e gestionali 

previsti dalle vigenti normative, i controlli ufficiali programmati dal CRIUV per conto della 

Regione, in prosecuzione alle attività dell'anno 2020, riguarderanno varia linee di attività del 

DPAR (allineamento della BDU, benessere animale, leishmaniosi, quadro infettivo e 

parassitologico), secondo un cronoprogramma che prevede controlli congiunti ASL/CRIUV 

a partire dal secondo trimestre 2021, con procedure di controllo standardizzate per ciascuna 

linea di attività. Il dr. Tuccillo, afferente al CRIUV, invitato dal dr. Sarnelli a fornire ulteriori 



specifiche in merito, comunica che il piano dei controlli sui canili regionali, riguarderà 75 

strutture tra pubbliche e private e che i controlli saranno effettuati da gruppi di lavoro dedicati 

per ciascuna linea di attività ed in tutte le strutture ispezionate verrà verificato il possesso 

dei requisiti strutturali/gestionali previsti dall'articolo 11 della L.R. 3/19. A tal proposito il dr. 

Cucciniello rappresenta la necessità di verificare anche la congruenza dei contratti stipulati 

con i direttori sanitari, che andrebbero depositati anche presso i competenti Ordini 

professionali. 

Si passa alla discussione del 3° punto all'o.d.g. 

L'esposto inviato dall'associazione LNDC sez. Salerno segnalava le seguenti criticità 

relative alla struttura “La casa di Billy”: 

 difficoltà di accesso dei volontari ed degli utenti; 

 mancanza di orari ben definiti di apertura al pubblico; 

  ostracismo del titolare a favorire le adozioni; 

 assenza di un sito web. 

In merito la Dr.ssa Antropoli rappresenta che il canile, già oggetto di controllo ASL/CRIUV 

nel mese di febbraio u.s., seppur carente di sito web e delle figure professionali previste 

dalla norma (educatore cinofilo e medico veterinario comportamentalista), comunque 

contestate al titolare durante il controllo ufficiale, ha effettuato c.ca 320 affidi, dato indicativo 

dell'orientamento del gestore a favorire comunque le adozioni dei cani ricoverati. 

A tal proposito l'avv. Pratticò rappresenta che in molti canili privati del casertano, viene 

impedito l'accesso alle strutture non solo ai privati cittadini, ma anche ai volontari di 

associazioni protezionistiche; pertanto chiede una maggiore incisività nei controlli, anche 

con provvedimenti sanzionatori previsti dalla Legge regionale. 

La dr.ssa Maglione ravvisa la necessità di divulgazione e sensibilizzazione alla cittadinanza 

su quanto stabilito dalla Legge 3/209 e dal suo regolamento di attuazione, in virtù anche 

delle novità apportate, come ad esempio la possibilità di introdurre i cani nelle strutture 

ospedaliere. 

Il dr. Sarnelli, propone l'istituzione di un gruppo di lavoro  per la preparazione del materiale 

divulgativo e la definizione delle modalità di diffusione. 

Si propongono per tale gruppo di lavoro: 

la dr.ssa Maglione, la dr.ssa Pierantoni, il dr. Calvanese e il sig. Visone. 

L' avv. Pratticò ravvisa, inoltre, l'importanza di predisporre percorsi formativi non solo per gli 

operatori dei canili ma anche per i volontari delle associazioni protezionistiche che accedono 

con varie funzioni ai canili. 



In merito la dr.ssa Maglione rappresenta che i corsi per operatori tecnici addetti ai canili 

vengono puntualmente organizzati dal CRIUV da c.ca 4 anni e rientrano nella 

programmazione abituale del Centro; l'avv. Pratticò suggerisce allora una maggiore 

pubblicità a tali corsi. 

Il dott. Sarnelli suggerisce inoltre di dare evidenza delle esperienze e delle prestazioni più 

significative rese nei confronti degli animali da compagnia non padronali, utilizzando un 

canale web dedicato e pubblicizzato sui social. Tale modalità di comunicazione rivolta 

all’utenza, non solo consente di rendere evidente l’attività del SSR in tale contesto, ma può 

rappresentare uno stimolo alla crescita culturale. 

A margine della riunione viene ribadito dal dr. Sarnelli che in ragione della rappresentanza 

loro attribuita, i componenti della commissione sono tenuti a rendere edotti dei lavori i propri 

rappresentati. 

La riunione termina alle ore 13.00. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


